

上向台小だより

2月号 西東京市立上向台小学校 令和2年1月31日

http://www.nishitokyo.ed.jp/e-kamimukoudai

節分と立春 ~ 豆まきと恵方巻き ~

副校長 羽鳥 尚

1月12日(日)に、西東京市文化継承事業である「どんど焼き」が本校校庭で行われました。今回で19回目の開催です。今年は、天気の影響で開催が危ぶまれましたが、実行委員会や地域の思いが伝わったかのように天候に恵まれ、無事開催されました。今年も、実行委員会の皆様を中心に、地域団体、地域関係者、地域事業者、公共団体、学校関係者等、たくさんの方々が集まり、正月飾りなどを焚きあげることができました。回を重ねる毎に協力される団体関係者やボランティアの方々が増えて、地域の様々な人達がかかわれる行事に成長していることに感慨無量です。



早いもので、新年の爽やかなあいさつで始まった1月も終わり、2月3日は、もう節分です。

「節分」は、「季節を分ける」と書きます。つまり、2月3日と4日は、季節の分かれ目なのです。 季節は、春夏秋冬とありますが、2月4日からは、何の季節になるのでしょうか?2月4日は「立春」と言います。つまり、春になるのです。

春の始まりである「立春」があるということは夏、秋、冬の始まりもあります。それぞれ「立夏」、「立秋」、「立冬」と言います。そしてその前日は、すべて「節分」となります。だから昔は「節分」は2月3日だけでなく、1年に4回もあったのです。

4つの季節のことを「春夏秋冬」といいます。でも、「夏秋冬春」とか、「秋冬春夏」とは言いません。つまり、「春」は季節の始まりであり、1年の始まりでもあるのです。だから、2月4日の「立春」は、昔は1年の始まりの日、今でいうとお正月みたいな日で、2月3日の「節分」は、1年の最後の日、大みそかのような日だったのです。

昔の人は、病気はすべて鬼の仕業と考えていました。そして、豆には鬼を退治する効果があると言われていました。つまり、「1年の最後の日に悪いことをする鬼を退治して新しい年を迎え、1年間、病気をしたり、悪いことが起きたりしないように…。」という願いを込めて、節分の日に豆をまいたのです。

今でいうと、お正月の前に大掃除をしたり、年越 しそばを食べたりするようなものだったのでしょ う。ですから、節分の日には家で豆まきをして、お 家や自分の心の中から悪い鬼を退治しましょう。ち なみに、豆まきをした後は、数え年といって、今の 年齢に一つ足した数だけ、豆を食べます。

また、最近は、節分の日に「恵方巻き」を食べる ようになりました。「恵方巻き」は、その年に良い と言われる方向(恵方)を向いて、太巻きを一本丸 ごと食べながら願い事をします。

ちなみに、今年の方角は「西南西」です。上小の 職員室から見ると、校庭にある飼育小屋の方角です。 節分の日には、豆まきをしたり、恵方巻きを食べた りして、今年1年の幸せを願いましょう。

2月の行事予定



日	曜	行事等
3	月	委員会活動
4	火	社会科見学(3年)
5	水	上小まつりコーナー紹介(テレビ)
		4 時間授業
		(5の2は研究授業のため5時間授業)
6	木	フレンドタイム 安全指導
7	金	5時間授業
8	土	土曜公開 上小まつり
1 0	月	4時間授業
1 1	火	建国記念日
1 2	水	なかよし集会 4時間授業
1 3	木	社会科見学(6年)
1 4	金	C 5 時間授業
1 7	月	クラブ活動
1 8	火	B 6 時間授業
1 9	水	クラブ発表集会(ミュージッククラブ)
2 0	木	江戸東京たてもの園見学 (3年)
2 1	金	5 時間授業
2 3	日	天皇誕生日
2 4	月	振替休日
2 5	火	B 6 時間授業
2 6	水	音楽朝会
2 7	木	() J
2 8	金	フレンドタイム 保護者会1・6年

※保護者会の予定は以下の通りです。

2月28日(金)…1,6年

3月3日(火)…2,4年 3月9日(月)…3,5年 ※今月は、予告なしの避難訓練も計画されています。 ※給食費の引き落としは、2月で最後になります。

口座へのご入金をお願いします。

2月の生活目標

生活指導部

「ていねいな言葉づかいをしよう」 ・ 礼儀正しい言葉づかいをしよう

言葉づかいは、使う場所や相手によって臨機応変に変えていかなければなりません。場面を見極めて適した言葉づかいを身に付けていけるよう、ご家庭でもご指導ください。また、学校でも機会をとらえては、思いやりのある言葉づかいや、礼儀正しい言葉づかいを指導していきます。

あいさつ運動について 生活指導部

今年度も1年間あいさつ運動を行ってきました。今年度は、各学年の特色を活かそうというねらいから、1年生と6年生以外は各学年で取り組んできました。1年生も6年生と一緒に元気にあいさつ運動を行いました。月曜朝会での校長講話でも全校に話をしてもらい、自分から先に挨拶をしようとする児童が増えました。

上小まつり

特別活動部

日時 2月8日(土) 1~3校時

8:30 各学級準備

8:40 始めの会

8:50 遊び開始(前半 店番は①グループ)

9:50 遊び終了

10:00 遊び開始(後半 店番は②グループ)

11:05 遊び終了,終わりの言葉

後日,詳しいお便りを配布しますので是非ご参観 ください。

最高学年にむけて

5年生

1月11日(土)に市内の5年生が集まり、合唱交流会が行われました。上小の5年生は「たからもの」と「冬景色」の2曲を披露しました。素晴らしい歌声がこもれびホールに響きわたり、とても感動的でした。「あの歌声はとびきりのきらきら」―「たからもの」でした。きっと聴いている人たちの心の中にしっかりとしまわれたことでしょう。

3学期になり、いよいよ6年生を送る・もうすぐ6年生になる、という立場が身近になりました。

「6年生の背中を見て学んでおく」「今の6年生のように、それ以上の6年生になれるように準備をしておく」という意識を高めています。「ONE FOR ALL ALL FOR ONE」の学年テーマの集大成。みんなのために・一人のために、そして大切な自分のために残りの3学期も全力で頑張ります。

そして、「たからもの」の歌声で、態度で、卒業式には6年生を送り、最高学年へと進んでいきます。